



Feria Internacional del Libro de Guadalajara, FIL 2018

XXXII Coloquio Internacional de Bibliotecarios

Transformando las bibliotecas: privacidad y libre acceso

El Comité Organizador del XXXII Coloquio Internacional de Bibliotecarios y la Coordinación de Bibliotecas de la Universidad de Guadalajara dan la más cordial bienvenida a todos los participantes del coloquio *Transformando las bibliotecas: privacidad y libre acceso* que se desarrollará del 26 al 28 de noviembre de 2018, y que está concebido como un foro para compartir experiencias, conocimientos, necesidades, enfoques y políticas que permitan entender a las bibliotecas como organismos que velan por el libre acceso a la información y que, al mismo tiempo, protegen la privacidad de los datos personales de los usuarios.

En 2018 la Feria Internacional del Libro de Guadalajara y el Coloquio Internacional de Bibliotecarios llegan a su trigésimo segundo aniversario. En este lapso, las bibliotecas han devenido entidades dinámicas que investigan las necesidades actuales y proyectan las futuras, todo con la misma finalidad: adaptarse rápidamente para ofrecer respuestas concretas y oportunas a los usuarios de servicios bibliotecarios.



Presentación

Ante el aumento y la diversificación de los recursos y servicios que ofrecen las unidades prestadoras de información, éstas deben encaminarse hacia una transformación profunda que les permita vigilar de manera eficaz la privacidad de todos los usuarios sin detrimento alguno del acceso a la información que requieren. Además, es deseable que de manera paralela cumplan con la misión de enseñarles a los ciudadanos cómo proteger sus datos personales, toda vez que pueden ser utilizados de manera incorrecta o ilegal por empresas privadas y organismos públicos.

Dicha transformación ha supuesto una oportunidad enorme para avanzar hacia la simbiosis bibliotecas y sociedad digital que desde ya hace tiempo nuestra disciplina se plantea. Es por ello que las escuelas y facultades de bibliotecología deben hacer una revisión curricular para asegurarse de que los nuevos profesionales garanticen el acceso a la información de manera segura, en un universo digital donde los *hackeos* y el robo de datos personales o de cualquier otra información son cada vez más frecuentes y pueden tener graves repercusiones.

No obstante, la evidente necesidad de avanzar hacia esa transformación, el proceso para conciliar ambientes virtuales seguros y de libre acceso en Iberoamérica, especialmente en los países latinoamericanos, ha sido lento. Ello por diversas razones: infraestructura insuficiente y obsoleta, carencia de políticas públicas, competencias informativas deficientes, recursos económicos escasos, entre otras.

Este rezago es inaceptable. No debemos olvidar que la mayoría de los usuarios que acuden a las bibliotecas son nativos digitales que acceden a la información a través de una pantalla, y no tanto por medios impresos. Es por esto que se deben incentivar tanto técnicas de acceso automatizado amigables, como colecciones bibliográficas en los nuevos soportes, pero sin descartar los medios tradicionales que, en los hechos, siguen apoyando los procesos de enseñanza-aprendizaje, consulta de información y esparcimiento de los individuos.



El objetivo no es únicamente contar con una vasta y actualizada biblioteca, o existir virtualmente en la Red, sino que los recursos y servicios que las bibliotecas ofrecen sean dinámicos, seguros y fácilmente accesibles.

La protección que el Estado otorga a obras literarias y artísticas, cuya finalidad es incentivar la ciencia, la cultura y las artes (establecida en el derecho de autor) es un asunto estrechamente ligado al acceso a la información que muy a menudo se ignora. Esto puede llevar a los individuos y a las instituciones a cometer violaciones a la ley que se pueden traducir en multas muy cuantiosas. Ahora bien, si queremos que se democratice el conocimiento, y en consecuencia se detonen la investigación y el desarrollo científico, tecnológico y social, los bibliotecarios debemos pugnar por que en México los investigadores migren hacia un esquema de acceso abierto de la información, en lugar de seguir favoreciendo a unas cuantas editoriales comerciales que incautan el conocimiento, restringen su acceso y obtienen ganancias económicas en perjuicio de toda una sociedad.

El Coloquio, que desde sus inicios ha sido fiel a principios éticos y humanistas, se ha distinguido por ser un evento académico en el cual los profesionales del área trabajan incansablemente por el desarrollo de la profesión, pero no con fines egoístas, sino en beneficio de la sociedad.

Sergio López Ruelas
Presidente del Comité Organizador



Objetivo general

Analizar los retos que presentan el libre acceso a la información, la normatividad, las técnicas, el derecho de autor, la privacidad y la seguridad, con énfasis en los países de Iberoamérica y la manera como las bibliotecas deben contribuir a su difusión para que los ciudadanos lo hagan efectivo.

Paneles de análisis

Con el propósito de centrar la temática general del evento, la presente edición del Coloquio Internacional de Bibliotecarios orientará su discusión en cuatro ejes temáticos que serán tratados en igual número de conversatorios:

1. Acceso a la información: situación actual y perspectivas.

La UNESCO establece que el libre acceso a la información es un derecho humano inalienable y un principio democrático. De este derecho pueden distinguirse dos vertientes: el acceso a la información pública y el derecho a estar informado.

En el primero, el Estado debe garantizar el derecho de las personas para acceder a la información pública, facilitar los procesos para buscar, obtener y difundir libremente la información en cualquiera de sus manifestaciones (oral, escrita, medios digitales). En la práctica, la normatividad y los procedimientos para acceder están plagados de interpretaciones erróneas, candados e incongruencias. Respecto al derecho a estar informado, se parte del supuesto de que todos tenemos derecho a preguntar, a buscar y obtener información de diversas fuentes sobre cualquier asunto, ya sea científico, político, social, cultural, o de cualquier otra índole.

Las bibliotecas, como instituciones que hacen acopio, organizan, preservan, difunden información, se constituyen en un garante del derecho a estar informados que tenemos todos los ciudadanos. Los bibliotecarios debemos defender ese derecho y pugnar por una sociedad cuyos progresos se sustenten en información



veraz y oportuna. Así pues, esta mesa analizará el papel fundamental que deben jugar las bibliotecas y los bibliotecarios para garantizar que las personas tengan acceso a la información que requieren. Objetivamente se discutirán los avances, pero también los retos que tenemos por cumplir.

2. La privacidad en y desde las bibliotecas.

Cuando nos conectamos a Internet, estamos dejando información personal que puede almacenarse y eventualmente se puede utilizar sin nuestra autorización, con fines de mercadotecnia o de otra índole, incluyendo los delitos como fraude, robo de identidad, etc. Recientemente hemos visto el caso emblemático de la utilización fraudulenta de datos personales de usuarios de Facebook con fines políticos.

Las bibliotecas tienen la obligación ineludible de proteger los datos que poseen de sus usuarios; son responsables de resguardarlos meticulosamente, pero también deben alertarles por los riesgos que se corren al navegar por Internet, especialmente en redes sociales y otros sitios, cuyo modelo de negocio se basa precisamente en manejar la información personal de sus usuarios. En esta mesa se discutirá cómo la tecnología ha hecho que se tenga un mundo más abierto, pero que ha debilitado las fronteras entre lo público y lo privado, haciendo más vulnerable el resguardo de la información personal. Se pondrá a discusión el papel que las bibliotecas deben asumir para salvaguardar la integridad de los ciudadanos.

3. Acceso a la información y derecho de autor.

La sociedad del conocimiento y las tecnologías de comunicación que están en constante evolución han favorecido la investigación, el aprendizaje, el acceso a la información, pero también han planteado nuevos problemas. Uno de estos recientes desafíos es prevenir a quienes navegan por Internet, que aunque la información está disponible, eso no significa que sea del dominio público y pueda ser utilizada libremente.

Esto plantea la necesidad de establecer un equilibrio entre el derecho a la información y el respeto al patrimonio intelectual. *Science Commons* y *Creative Commons* son nuevas formas de licenciamiento que da a los autores la facultad de



elegir cuáles derechos se reservan y cuáles están dispuestos a ceder libremente. De esta forma se permite que los contenidos bajo esta licencia puedan ser libremente copiados, distribuidos, modificados, y hasta comercializados, notificando siempre la paternidad de las obras.

Muchas instituciones están adoptando la política de acceso abierto, publican sus investigaciones en repositorios y bases de datos abiertos, todo bajo este tipo de licencias que tienen la intención de reducir costos, eliminar las barreras que impiden la diseminación del conocimiento y promover la investigación y el desarrollo. Esta mesa analizará el papel que juegan los centros de información para que los investigadores conozcan esta nueva forma de hacer accesible la información y aumentar la visibilidad de sus publicaciones.

4. Ciencia abierta: gestión de datos de investigación.

En el contexto de ciencia abierta, las instituciones están migrando paulatinamente a un sistema de apertura de sus datos de investigación. Estos datos están multiplicándose exponencialmente, es por eso que, para poder organizarlos, recuperarlos, compartirlos, protegerlos y reutilizarlos, se crean los sistemas de gestión de datos.

Como se sabe, los científicos suelen ser muy conservadores en las prácticas de publicación en acceso abierto; sin embargo, los bibliotecarios debemos hacerles saber que de esta manera se puede aumentar el impacto y la visibilidad de sus trabajos. Afortunadamente, los bibliotecarios nos estamos rezagados en el mundo de los datos, pues quienes se han estado incorporando han sido llamados de distintas maneras: analista de datos, científico de datos, curador de datos, gestor de datos o bibliotecario de datos. Para cumplir esta función, se requieren técnicas y herramientas. En esta mesa se harán reflexiones sobre qué avance se ha tenido en nuestro contexto, cuáles han sido los problemas y obstáculos que se han encontrado, cuáles prácticas han aportado los mejores resultados.



Conferencias Magistrales

Eloy Rodrigues, Portugal

Director de los Servicios de Documentación de la Universidad de Minho. Es Presidente del Consejo Ejecutivo de la Confederación de Repositorios de Acceso Abierto (COAR). En los últimos años ha dedicado gran parte de su trabajo al desarrollo de bibliotecas digitales, a la educación y capacitación de bibliotecarios y usuarios de bibliotecas. Promueve y defiende el acceso abierto y los repositorios institucionales en Portugal y en el mundo de habla portuguesa. Es coordinador del equipo técnico de la Universidad de Minho que está desarrollando el proyecto Repositorio Científico de Acceso Abierto de Portugal.

Loida Garcia-Febo, Estados Unidos

Presidenta de American Library Association (ALA) y asesora nacional e internacional de bibliotecología y presidenta de International Information New Wave en Brooklyn, Nueva York. Miembro de la Junta Ejecutiva de ALA desde el 2011. Presidente del Programa de acción para el Desarrollo a través de Bibliotecas de la International Federation of Library Associations and Institutions (IFLA). Cofundador de Nuevos Profesionales de IFLA. Coordina New Librarians Global Connection: best practices, models and recommendations, una serie de seminarios web internacionales organizada por IFLA y ALA.

Tomás de Híjar Ornelas, México

Historiador, Licenciado en derecho por la Universidad de Guadalajara, es presbítero del clero de la Arquidiócesis de Guadalajara y cronista de la misma. Catedrático de Iconografía Cristiana en la Escuela de Conservación y Restauración de Occidente (ECRO). Profesor-investigador honorario en el Colegio de Jalisco.



Talleres

1. Desarrollando habilidades para abrir el conocimiento con los Proyectos Wikimedia desde la biblioteca

Instructores:

- Aidee Murrieta. Wikipedista en Residencia, Biblioteca “Daniel Cosío Villegas” de El Colegio de México.
- Máximo Román Domínguez López. Bibliógrafo asignado al Centro de Estudios Internacionales, Biblioteca “Daniel Cosío Villegas” de El Colegio de México.

Objetivo general

Que los bibliotecarios sean capaces de contribuir de manera activa al conocimiento abierto a través de los Proyectos Wikimedia.

Objetivos específicos

Que los participantes:

- Identifiquen la relación entre los principios éticos de la profesión bibliotecaria y la misión de la Fundación 1 Wikimedia.2
- Desarrollen competencias que permitan el uso de los Proyectos Wikimedia como herramienta en favor del conocimiento abierto.
- Conozcan estrategias para utilizar los Proyectos Wikimedia como instrumento de desarrollo de habilidades de alfabetización informacional.
- Reconozcan métodos para involucrar a su comunidad en la creación de conocimiento abierto.



2. Retos y oportunidades del movimiento abierto (openness movement): el papel de las bibliotecas y bibliotecarios

Instructor:

- Martín Adalberto Tena Espinosa de los Monteros. Coordinación de Bibliotecas de la Universidad de Guadalajara.

Objetivo general

Conocer y discutir los retos y las oportunidades para bibliotecas y bibliotecarios que genera el movimiento abierto.

Objetivos específicos

Que los participantes:

- Conozcan los principios y las iniciativas del movimiento abierto a nivel global, regional y nacional
- Reconozcan el papel y las oportunidades que bibliotecas y bibliotecarios tienen ante los retos que el movimiento abierto plantea
- Identifiquen los compromisos y las responsabilidades que bibliotecas y bibliotecarios pueden asumir por el movimiento abierto
- Conformen una comunidad de bibliotecarios y una red de bibliotecas a favor y en torno al movimiento abierto



Homenajes

Homenaje al Bibliófilo 2018 “José Luis Martínez”

Enrique Federico Florescano Mayet. México

Martes 27 de noviembre de 2018

18:30 a 19:20 horas

Auditorio Juan Rulfo, planta baja, Expo Guadalajara

Dirección:

Av. Mariano Otero #1499 Esquina Av. Las Rosas, Col. Verde Valle, C.P. 44550,
Guadalajara, Jalisco.

Homenaje al Bibliotecario 2018

Sergio López Ruelas. México

Miércoles 28 de noviembre de 2018

12:00 a 12:50 horas

Auditorio Juan Rulfo, planta baja, Expo Guadalajara

Dirección:

Av. Mariano Otero #1499 Esquina Av. Las Rosas, Col. Verde Valle, C.P. 44550,
Guadalajara, Jalisco.



Participantes

El Coloquio Internacional de Bibliotecarios está dirigido a los profesionales de la bibliotecología, biblioteconomía, ciencias de la información documental, y otras disciplinas afines, interesados a la temática del evento y público en general.

Esquema del evento

El programa del Coloquio Internacional de Bibliotecarios estará conformado por tres conferencias magistrales y cuatro conversatorios en los que se intercambiarán experiencias y visiones, cada uno de ellos responderá a un tema particular que se desprende del título general del evento.

El Coloquio incluye también la impartición de talleres, además de la realización de dos homenajes: el primero, dedicado a la figura del bibliófilo, y el segundo, a la del bibliotecario.

Fechas y horario

26, 27 y 28 de noviembre de 2018, de 9:00 a 14:00 horas.

Talleres: de 16:00 a 20:00 horas los mismos días.

Sedes

El Coloquio Internacional de Bibliotecarios se llevará a cabo en el Salón de Profesionales del Área Internacional, Expo Guadalajara: Av. Mariano Otero 1499, esquina Av. de las Rosas, Col. Verde Valle, Guadalajara, Jalisco, C.P. 44550, México.

Los talleres tendrán lugar en los salones del “Hotel Guadalajara Plaza Expo Business Class”: Av. Mariano Otero 3261, esquina Av. Topacio, Col. Verde Valle, Guadalajara, Jalisco, C.P. 44550, México.



Registro

La inscripción al XXXII Coloquio Internacional de Bibliotecarios, puede realizarse mediante el Sistema de Registro en línea en:

<http://www.coloquiobibliotecarios.udg.mx/webform/registro>,

o bien, personalmente en el Módulo de Registro, exclusivo para el Coloquio, instalado en la FIL el día lunes 26 de noviembre, a partir de las 08:00 horas.



Programa en resumen

Lunes 26 de noviembre

09:00 a 9:30 hrs.

Inauguración

Autoridades de la Universidad de Guadalajara, FIL y Delegación de Portugal.

9:30 a 9:40 hrs.

Receso

9:40 a 10:40 hrs.

Conferencia Magistral 1

Eloy Rodrigues. Portugal

10:40 a 12:10 hrs.

Panel de análisis 1. Acceso a la información: situación actual y perspectivas.

Participan:

Judite Martins. Brasil

Perla Olivia Rodríguez Reséndiz. México

Inês Vila. Portugal

Modera: Adolfo Rodríguez Gallardo. México

12:10 a 12:30 hrs.

Receso

12:30 a 14:00 hrs.

Panel de análisis 2. La privacidad en y desde las bibliotecas.

Participan:

Zélia Parreira. Portugal

Cynthia Patricia Cantero Pacheco. México

Jhonathan Divino Ferreiro dos Santos. Brasil

Modera: Anne C. Barnhart. Estados Unidos

16:00 a 20:00 hrs.

Taller 1. Desarrollando habilidades para abrir el conocimiento con los Proyectos Wikimedia desde la biblioteca.

Aidee Fernanda Murrieta Vargas y Máximo Román Domínguez López. México

Taller 2. Retos y oportunidades del movimiento abierto (openness movement): el papel de las bibliotecas y bibliotecarios.

Martín Adalberto Tena Espinoza de los Monteros. México



Martes 27 de noviembre

09:00 a 10:00 hrs.

Conferencia Magistral 2

Loida García-Febo. Estados Unidos

10:00 a 10:10 hrs.

Receso

10:10 a 11:50 hrs.

Panel de análisis 3. Acceso a la información y derecho de autor.

Participan:

Édgar García Valencia. México

Erin C. McKiernan. Estados Unidos

Dante Cid. Brasil

Modera: Oscar Saavedra Fernández. México

11:50 a 12:10 hrs.

Receso

12:10 a 14:00 hrs.

Panel de análisis 4. Ciencia abierta: gestión de datos de investigación.

Participan:

Juan Carlos Marcos Recio. España

Ricardo Hartley Belmar. Chile

Alejandro Cubí. México

Jesús Lau Noriega. México

Modera: Margarita Ontiveros y Sánchez de la Barquera. México

16:00 a 20:00 hrs.

Taller 1. Desarrollando habilidades para abrir el conocimiento con los Proyectos Wikimedia desde la biblioteca.

Aidee Fernanda Murrieta Vargas y Máximo Román Domínguez López.
México

Taller 2. Retos y oportunidades del movimiento abierto (openness movement): el papel de las bibliotecas y bibliotecarios.

Martín Adalberto Tena Espinoza de los Monteros. México

18:30 a 19:20 hrs.

Homenaje al Bibliófilo “José Luis Martínez”

Enrique Federico Florescano Mayet. México



Miércoles 28 de noviembre

09:00 a 10:00 hrs.

Conferencia Magistral 3

Tomás de Híjar Ornelas. México

10:00 a 10:20 hrs.

Relatoría General

Diana Eugenia González Ortega. México

10:20 a 11:00 hrs.

Clausura del XXXII Coloquio Internacional de Bibliotecarios

11:00 a 12:00 hrs.

Receso

12:00 a 12:50 hrs.

Homenaje al Bibliotecario

Sergio López Ruelas. México

16:00 a 20:00 hrs.

Taller 1. Desarrollando habilidades para abrir el conocimiento con los Proyectos Wikimedia desde la biblioteca.

Aidee Fernanda Murrieta Vargas y Máximo Román Domínguez López.
México

Taller 2. Retos y oportunidades del movimiento abierto (openness movement): el papel de las bibliotecas y bibliotecarios.

Martín Adalberto Tena Espinoza de los Monteros. México